



**Periódico satírico**  
**Organo oficial del partido de los**  
**desengañados.**

No se admiten suscripciones.  
 Se compra y no se vende.  
 Toda la correspondencia a nombre del Director

**Dirección, Redacción y Administración.**  
 Cos de Gracia, núm. 37.

**Director Propietario**  
**Germán Martínez-Mendoza**

Año VII. Mahón, sábado, 12 Abril de 1919. Num. 170

## Lo ocurrido en Ciudadela

**Comentarios**  
 III

Ante todo hemos de advertir que nuestros comentarios son solo y exclusivamente a los hechos que el Sr. Pons Benejam delató en su carta; en manera alguna comentaremos la sentencia recaída; hecha esta aclaración, entremos en materia.

Que la Sociedad «La Obrera» se incendió no hay que asegurarlo, puesto que es un hecho acaecido hace ya cerca de diez años, lo que no se ha investigado, ni por lo visto se ha querido aclarar es el hecho denunciado por el Sr. Pons Benejam, en la ya tantas veces mentada carta, fecha 24 de Julio de 1918, en ella acusaba a don Casimiro Camps Valls de incendiario. ¿Motivos que para ello tenía?

1.º Que la Compañía se negó rotundamente a abonar el seguro, y si bien es verdad que las compañías de seguros son muy parcas cuando hacen la valoración del incendio, también es verdad que no dejan de abonar el siniestro si se demuestra que ha sido casual.

Las Compañías de seguros contra incendios no dejan de abonar al siniestrado, mas que en dos casos, o cuando se halla al descubierto en el pago o cuando al entender el incendio ha sido intencionado; en el primer caso los individuos que componían la Junta Directiva son responsables solidaria y mancomunadamente, y por lo tanto deben abonar a los socios los perjuicios irrogados. Que en este caso no debe estar comprendido el incendio de la Sociedad «La Obrera», se desprende del hecho siguiente Si no estoy mal informa-

do, el Propietario de la casa es don José María Sintas, cuyo señor aseguramos desde luego que estaba al corriente en el pago, y sin embargo tuvo que sostener un pleito para que la Compañía le abonase el siniestro, fundándose para ello en que el incendio había sido intencionado.

Aun hay mas, según oímos en el Juicio Oral el citado señor Pons Benejam aseguró que la compañía de seguros se había encontrado unas piedras que según análisis de tres laboratorios estaban impregnadas de Alquitrán, sustancia eminentemente combustible, y que sin duda alguna una vez iniciado en ellas pueden propagar el incendio ¿Se han depurado estos hechos? ¿Se ha incoado proceso para demostrar que las frases vertidas son calumnias? Todos dicen que no. ¿Cual ha sido la causa?

(Continuará).

## El principio del fin o A las puertas del abismo

La evolución social se extiende en forma tal que ya contados son los rincones del planeta en que no alcance con mayor o menor magnitud la acción del contagio evolucionista.

Mas de 20 años se ha venido soñando en una gran guerra europea, que jamás ningún mortal creyera su extensión fuese casi universal.

Nadie pensó, ni en lo mas remoto, de que sus calamitosos efectos lo sufrieran hasta los países mas apartados e indiferentes a la hecatombiana contienda.

¿Quien pensó seriamente en las fatales derivaciones del cataclismo bélico? Nadie lo pudo prever, nadie lo pudo imaginar, pues si tal ocurrió, o esas personas imaginativas eran muy insensatas, o en sumo grado incapaces de acometividad

para hacerse generosas y grandes como el genio inspirador de voluntad titánica, heroica, casi sobrenatural que salvar pudieran a sus semejantes, a la Humanidad.

Necesitamos un CRISTO, pero no lo hallamos; es decir, en todas las naciones, en todos los estados, en todas las ciudades, en todos los pueblos hay REDENTORES pero Redentores que hasta hoy solo saben salvarse a costa de reventar a los demás.

Muchos millones de seres han sucumbido; unos en la criminal guerra, otros por sus causas, otros por las pestes el hambre y la miseria, muchos «alevosamente a mano airada...»: Muchas toneladas de hierro destruido para destruirnos, muchas miles de toneladas de pólvora quemada para abrasarnos con sus fuegos las entrañas; muchas ciudades, en fin, derrumbadas convertidas en polvo, pero... ¿será necesario todo esto cuando el hombre en vez de evitarlo lo provoca y lo sostiene? A esto vuelvo a decir—O consciente criminal, o ignorancia mas supina—No se halla el término medio en estos extremos—Si tal es, ¿donde está el talento del mundo? ¿donde el Santo Sentimiento piadoso de la HUMANIDAD. No lo sé—Lo niego...

¿Donde, o quienes son los causantes de tanto mal, pasado y del presente? Nadie querrá culparse, pretenderá culpa a AQUEL.

Yo creo que todos; los unos por provocar, los demás por no querer o no saber eludir la provocación.

Se vino a la PAZ para terminar la GUERRA en los Campos, y se estableció la encorpada lucha en las poblaciones. LUCHA que aunque no la quieran clasificar así, la es de CLASES, de CAPITAL y TRABAJO, son dos enemigos formidables, el uno frente al otro, irreductibles, casi incapaces de armonizar ni de un acuerdo, son dos polos negativos, que se repelen, se odian, y se niegan; son los de abajo con los de arriba: Era de esperar que esto llegaría.

Si el respeto hemos de guardar a los bienes, cosas o propiedades, y a las personas, los de abajo no tenemos derecho ni al atropello ni a la usurpación. Ni los de arriba nos dejarnos sucumbir de hambre ni de miseria, ni avasallarnos con su despotismo ni su oro. Si la armonía, la inteligencia, el sentimiento y protección no han de existir, no han de llegar a un acuerdo, no cabe dudarlo que la REVOLUCIÓN social vendrá y persistirá en progresión. Interin el fiel de la balanza toca a la CRUZ, al NIVEL que se busca...

¿Como terminará? Sigamos desde lejos si podemos los sucesos; trabajemos cuanto nos sea posible en evitación de odios y hechos sangrientos; veamos y ejecutemos el modo de frustrar el choque espantoso que se avecina; acudamos a los campos y talleres; que todo produzca y en riqueza y que todo sea floreciente; aseguremos el presente y el porvenir de unos y otros; castigüemos sin piedad al que con su rabioso egoísmo son los principales agentes perturbadores del orden y son los que sangran al pueblo y al país, restándoles vida y aspiraciones; restablezcamos el equilibrio, prestemos garantía a lo que no tiene; organicemos y mejoralicemos pronto y eficaz, y mucho habremos adelantado.

De lo contrario: EL AGUILA ROJA Y NEGRA a raudo vuelo se acerca con sus fatídicas alas extendidas, sembrando sangre y luto... por donde quiera; COMO PRINCIPIO DEL FIN.

L. NIRAM.

## Fin el Mercado

Para solazarme un poquín, salir de mi tugurio, y al poner mi real planta en la calle seguí, Hannover abajo.

Al llegar a la trinchera me pregunté ¿Donde irás Gorgonio peripodista fullero, que quedas recrearte un poco, tomar... el puro aire para



oxigenar tus deprimidos pulmones?

En esta reflexión me hallaba cuando llegó hasta mis tupidas orejas los estridentes quejidos de una corneta callejera: guiado por sus *infilarmónicas* notas me introduje en el «Claustro llamado plaza de Abastos» y, noté como siempre, que dicho recinto *comercial* hace poco honor al título que le adjudicamos, pues; mas que plaza de Mercado europeo parece un pobre zoco de misero aduar africano.

En la creencia he estado siempre de que abastos es provisión, abastecimiento abastecer proveer, abundancia de todo lo que a viveres corresponde. Pero, en punto a esto sufro gran decepción cada vez que me permito el *lujo* de visitar la Lonja pública.

Se cuele V. por la primera y segunda galerías de la derecha; de verduras... ¡Canastos muchos! pequeños y apenas con contenido y no les toque que se expone a dejarse «un ojo de la cara» ya que con la bolsa no podrá adquirir lo que necesite, o deseo.

Da la vuelta por la galería de las reguladoras y aquí si esta todo un poquito regulado; a la derecha solo vez solomillos, faldas, pechos, piernas, espaldillas, costillares, pescuezos, ancas, alguna que otra cabeza que fué cornamentada, todo en regular uso y acompañado de la correspondiente esamenta, que mas que para la venta parece preparado para estudio anatómico descriptivo. Por la tarde «y a la hora oficial en punto» venta de despojos —hígados, asaduras, idiomas, tripas, callos o panza, sangres, sesos y alguno que otro lote de huesos para sustancia, y extremidades con pezuñas lavadas, orejas y no sé si el rabo que debieran de emplearlo para espantar las moscas que como enjambre de vampiros acuden al husmillo y color rojizo de las carnes y piltrafas de aquellos puestos y demas del Peristilo.

A la izquierda de la misma galería entre algunos puestos de hortalizas se ve alguna tiendecita mixta, donde se vende casi de todo y de nada se puede comprar, tambien se nota embutido en dicha banda un puestecito de flores y plantas que si no es un Paraiso, se asemeja mucho a un pequeño Botánico, es un trocito de la huerta valenciana que denota a mil leguas «a la redonda» el gusto floricultural de que somos originales.

En la cuarta galería no recuerdo si vi alguna volatería, conejos no me fijé pero se suponen...; patatas vi unas cuantas como avellanas, pero doradas, dige doradas porque es oro lo que vale este tubérculo tan común y necesario; queso no hice aprecio si existía, no me ocupé, pues hé pensado suprimir en mi modesta mesa este manjar desde que oí que una de las expediciones tuvieron que sepultarla, en la bahía de Barcelona, por fallidas fallada o fallecida, que para el caso es lo mismo, a consecuencia de haberle atacado la gripe catalana: Huevos vi muy pocos; al

preguntar por esta falta del producto gallináceo, me contestó una señora de albo y lacio ropaje suspirando, que no había en Mahón huevos, indicándome muy compungida que estaba enterada de que en España y en otras regiones vecinas sobran buevos y que debían trasportarlos aquí, contestándole para consolarla. No lo dudo que los haya abundantes y gordos pero hay que pasarlos por *agua* y a todos no les agrada tomarlos en esta forma.

Otra contertulia que llevaba en la cesta media docena de chírvias, medio kilo de habas verdes, dos zanahorias «de tamaño natural», unas acelgas, se acerca y mas hueca que sus alcaehofas, le dice a mi afligida interlocutura: No le des vueltas *Juquina*, tu sabes que yo profeso el arte culinario y pertenezco al gremio cocinómetro y con respecto a estas cosas de plaza sobra aquí pero la cantidad de mala fé es in-con-men-su-ra-ble; (por fin que la he podido decir esta palabra que le oí decir ayer a un señor que escribe en ese papel que dice las verdades...) y la cuestión de huevos, es que las gallinas se han declarado en paro general, pues piden menos desplume, y que baje el salvado sin cascarilla, protestan enérgicamente..., ya que los gallos menorquines, por temor armar «la gorda» no pisan por precaución ni el suelo patrio, digo, gallinero.

Por consolarlas y para despedirme; las dige no se apuren, tengan esperanzas que ahora la cosa marchará de distinto modo; el gobierno ha tenido el buen acuerdo de nombrar un Delegado para las Subsistencias, se acabaran los abusos, de todo habrá en abundancia a moderados precios.

Si, si; me digeron—Aquí todos son delegados y mas, delegados, directores y mas directores; juntas y mas juntas; aquí lo que hace falta es... mas subsistencias, mas talento, y mejor buena fé. Lo demás ¡¡PAMPLINAS!!—A Dios que se me quema el refrito.

Estas mujeres son el diablo, son desconfiadas hasta de sus sombras: Claro, pasan tantas cosas y se nos da tantos *pegos*... que aun que se les diga que la plaza es una tacita de plata, con toda la higiene debida son capaces de responderme que lo que parece es una pocilga: Sus techos, sus muros y pilastras, su piso, sus huecos de puestos, todo es un conjunto en desaseo: escasea luz y aire como, la moderación y el abastecimiento.

G. CLARIN.

### Destilación Fraccionada

—Pero oye Memolez, ¿de donde vienes con ese delantal tan sanguinolento?

—Te diré, mi querido Menorquez, tu ya sabes que mi obsesión es el pleito que se traen los carniceros los propietarios y el Ayuntamiento, y como tu me has enseñado

que el movimiento se demuestra andando, me dige; para contribuir a los gastos de la Alquitara, y sin que nadie se entere, voy a comprar una res vacuna pongo un puesto en la Plaza y me dedico a venderla; como lo pensé lo hice compré un ternero, que pesó ciento noventa kilos y me dediqué a su venta, que por cierto me duró dos días.

—¿Tu metido a cortante? ¿Tu sin saber ni siquiera sumar hacer cuentas de lo que se puede perder o ganar vendiendo carne? buena la habras hecho.

—Aunque no se ninguna de las operaciones aritméticas GARRAPATEO un poco; así es que me dije, con llevar la nota de lo que compro y vendo, en casa me haran las cuentas y así sabré si ganamos o perdemos.

—Vengan esas cuentas.

—Ahí las tienes y dime si me puedo dedicar a carnicero o si mi SINO es ser *Alquitarero*.

—Veamos tus gansadas.

—Coste de una Res comprada a 19 sueldos y medio la libra carnicera y hecho el descuento del dos por ciento. 517'11

Al mozo que me ayudó dos días que tardé en venderla a razón de 5 pesetas diarias. 10'00

Dos días de contribución. 1'04

Recoger el ganado. 3'00

Luz. 0'65

Por subirla en el carro. 1'25

CONSUMOS. 41'84

DERECHOS DE DEGÜELLO. 38'00

ALQUILER DE LA CASETA para poderla vender. 8'00

TOTAL 620'89

—Todo eso esta muy bien aunque veo que lo que se lleva el MUNI es algo exagerado; vengan los ingresos.

—¡No te sulfures! ahí van.

Por 32 Kilos de cuero a 2'30 el Kilo. 73'60

Asaduras. 31'00

Carne con hueso 130 Kilos a 2 pesetas. 260'00

Carne sin hueso 40 Kilos a 3'50. 140'00

Grasas 15 Kilos a 1'25. 18'75

Huesos 5 Kilos a 0'50. 2'50

TOTAL 525'85

—Pues si que te has lucido tu que buscabas un hermoso ingreso para la ALQUI resulta que nos has EMPEÑADO para una temporada.

—¿Que dices?

—Lo que oyes, que tus imbecilidades nos has hecho perder muy cerca de CIEN PESETAS.

—Mira a mí no me insultes eso que tu me llamas lo serán si a caso los que ponen la tasa sin investigar el precio de coste y no se preocupan de dar una ganancia prudencial al productor y al industrial y permiten ciertos en... fin la semana que viene te lo diré.

—Ja Ja Ja Ja...

—A que viene esa risa.

—A que ha de ser, a que Repinpinis se ha metido en harina, vamos que se ha hecho harinero y ahí le tienes todo blanco.

—Si todo blanco, porque ya sa-

beis que cuando me enfado me pongo de ese color yo que creí que podía hacer un negocio con eso de las harinas yo que pensé que sin mi intervención en esta casa, no se podría comer pan, me encuentro con que después de un viaje que no podeis imaginar los sinsabores y disgustos que me ha valdo y de las pesetas que ha costado (ya os daré detallada cuenta) podría haberla agenciado, sin mas que haber hecho el pedido a alguno de los representantes...

—De modo que nos gastas los pequeños fondos que nos quedan de nuestro elevado y con deficit presupuesto, sabiendo que con dirigirte a Juan B. Taltavull a Cristóbal Thomas o a cualquier otro representante tenias suficiente para que nuestra casa estuviera abastecida.

—Si, ¿pero y la compra de trigo?

—Para eso tenemos nuestro representante en Madrid.

—¿Sabes lo que te digo.

—¡Que!

—Que «Foch y Fum» de Palma sin tantos viajes está abastecido de harinas y que para ese viaje no se necesitaban alforjas es decir que nos has gastado el dinero sin provecho, y que o tu o nuestro representante en la corte sobrais.

—Puede que los dos estemos demas.

—Pero y el gustazo de presumir y exhibir mi esbelto aunque ya ave riade talle por las calles de Madrid ¿Conque se paga?

### AVISO

Se hace público para que llegue a conocimiento de todos, haberse suspendido la rifa de los valiosos objetos de la Sociedad Obrera «Resistencia Ciudadelana», que debía verificarse en relación con el sorteo de la Lotería Nacional del 11 del corriente mes.

Por haberse vendido 30 000 números, se hace necesario esperar un sorteo de la Lotería que conste de dicho número de billetes.

Se suplica a los poseedores de billetes que los guarden y la Junta publicará oportunamente la fecha del sorteo.

Ciudadela 9 de Abril de 1919.  
LA JUNTA.

Neroncete, el hombre popular, es un angel... con gorro frigio.

En esta casa lo *apreciamos* mucho. Todo lo contrario que le sucede en otras casas (y no consistoriales!); pues se va tomando tantas LICENCIAS, que, la verdad, se van escamando.

Y todo ¿por que? Porque su FACTURA no es elegante, En cambio, les saldrá por un ojo de la cara.

Motivo por el cual, el personal subalterno de esta Redacción, cree llegado el momento de que se le retiren las LICENCIAS... y que no cante, ni siquiera a media voz.

### Obra Nueva

EL CASTILLO DE SAN FELIPE DE MAHÓN  
Monografía histórica con grabados  
De venta en librerías

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17